
范可新：亲吻冰面只是新的开始
和武大靖一样，范可新也是冬奥

会的“三朝元老”。在本次冬奥会上，她
与曲春雨，任子威和武大靖一起拿到
了男女2000米混合接力的金牌。在随
后的短道速滑女子3000米接力A组决
赛中，她和曲春雨、张楚桐、张雨婷组
成的中国接力队收获了一枚铜牌。赛
后，范可新深情亲吻冰面，很多人都认
为她可能要告别赛场了。
算起来，当年那个首次亮相索契

冬奥会就拿到1000米银牌的小范如今
已然是全队年龄最大的老将。中国队
在3000米接力决赛派出的四人阵容
中，29岁的范可新是经验最丰富的一
位。她在最后一圈反超加拿大选手，这
才帮中国队争得了一枚铜牌。在领奖
前，范可新还特地为队友们设计了一
个“超人亮相”的登上领奖台的动作，
这是因为在她看来，队里的每一位姑

娘都超越了自己的极限，都是“超人”。
作为世锦赛500米“五冠王”，今

年是范可新进入短道速滑国家队的第
12年，而她担任国家队女队接力阵容
的第2棒，也有12年之久。这次终于站
上奥运最高领奖台，范可新也算是圆
梦了。赛前赛后，她每天都鼓励队友
们，希望大家在奥运赛场不留遗憾。
“因为我参加过两次冬奥会了，所以我
能体会到在那一刻有多无助，我不希
望她们走我这样的路。”

尽管四年前在平昌颗粒无收，但
范可新永远都是积极且昂扬向上的。
那看似告别的一幕，于范可新而言，
却是新的开始。“我亲吻冰面是因为
这只是一个开始，不是要退役。”范可
新直言赛场上将满50岁的德国速度
滑冰老将克劳迪亚·利希施泰纳给了
自己继续坚持下去的动力。“我刚29

岁，我觉得我还有能力，我还喜欢这
个项目。只要国家队需要我，短道速
滑需要我，我永远都会站在这块冰面
上。”
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老将不说再见
热爱可抵岁月漫长
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武大靖：只要身体允许绝不认怂
中国短道速滑队是冬奥赛场上绝

对的王者之师，在北京冬奥会前，中国
冬奥代表团在所参加的历届冬奥会上
获得的13枚金牌中，有10枚是来自短
道速滑。
武大靖是国内短道速滑领域当之

无愧的“王者”，从索契到平昌再到北
京，他见证了中国短道速滑的成长和
一批批队友的离开。从小学第一次上
冰到27岁第三次参加奥运会，武大靖
二十年来一直默默地坚守在赛道上，
不断突破自我，为国争光。
本届冬奥会，武大靖和队友搭档

在混合团体2000米接力比赛中夺金，
为中国队取得开门红。但在随后进行
的男子1000米和500米比赛中，武大靖
1000米仅获得第4名，500米更是受到
了韩国对手黄大宪的干扰，最终半决
赛出局。更不幸的是，在16日晚的收官

之战———男子5000米接力决赛中，武
大靖、任子威、李文龙、孙龙、张添翼组
成的中国接力队因为孙龙出现失误摔
出赛道，仅排名第五。由此，武大靖本
届冬奥会仅获得1枚团体赛金牌，对于
这一结果，他很是不甘。特别在500米
项目上，索契摘银、平昌夺金的武大靖
有夺冠的实力，却没有卫冕成功。

武大靖在社交媒体上这样写道：
“我的第三届冬奥会之旅结束了，感谢
国家的培养，感谢各部门领导的关怀，
感谢所有为了北京冬奥会付出努力的
工作人员，你们为大家奉献了一场精
彩绝伦的盛会。感谢这个备战周期一
起并肩作战的团队，你永远可以相信
中国短道速滑队这个优秀集体的战斗
力和凝聚力，我们还会继续努力，为大
家带来更多的快乐和荣誉。感谢我亲
爱的家人，你们给我无条件的支持让

我能够全身心地投入到热爱的事业
中，也同样支持我的每一个决定，你们
是我一直以来坚持的动力。感谢我最
热爱的短道速滑，我们互相陪伴了二
十年，每次起床之后想到今天要上冰
和训练让我感到安心和踏实，我很感
谢我们彼此毫无保留地付出和支撑，
我想这就是短道速滑带给我的生命质
感。感谢所有人对我们的关心和支持，
相信在那么多人的支持和鼓励下中国
短道速滑一定会越来越好，我们也会
一直努力，不辜负大家的期望。”
据统计显示，北京冬奥会开幕后

的12天里，武大靖一共发了50条微博，
总阅读量超84亿，其中15个话题冲上
了榜单第一。如此高的关注度，也是对
他实力的肯定。尽管这次北京冬奥之
行并不圆满，但武大靖依旧对短道速
滑充满热情，对未来充满希望。

女队当陪练被打击
没天赋苦练成里程碑人物

现在的武大靖早已功成名就，但
回顾他的成长史，就能发现其一路走
来并不顺利。相比谷爱凌、苏翊鸣那种
“天才”运动员，“几乎没有天赋”，是老
师对他的真实评价。

1994年夏天，武大靖出生在黑
龙江省佳木斯市，那儿一到冬天就
冰天雪地，被誉为冰雪文化名城，每
年都会向国家输送不少冰雪运动
员。但武大靖10岁第一次上冰，穿的
第一双冰鞋就没选对，妈妈错给他
买成了练大道用的。而父亲嫌当职
业运动员太累，极力反对他走这条
路。但武大靖态度很坚决，每天早上
4点天还没亮就去业余班训练，6点
半训练结束再去学校。他把短道速
滑运动员李佳军当作榜样，默默激
励自己一定要拿到冠军。“当时的武
大靖身材瘦小，但毅力可嘉。每天凌
晨4点，他就会去室外训练场训练，
有时候温度甚至在零下30摄氏度左
右，但他依然坚持了下来。”他的启
蒙教练李军这样评价爱徒。
16岁那年，武大靖入选国家队，但

由于跟不上男队的速度，只能被安排
去女队做陪练。当时，他短距离滑不过

范可新，长距离又滑不过周洋。教练直
言他没有天赋，理解力差。当时的武大
靖每天都提心吊胆，怕一觉醒来被发
回地方队。于是，他只能愈加努力，一
遍遍反复观看自己与对手比赛的视
频，寻找自己的缺陷并且疯狂训练。而
体能是武大靖的弱项，他就拼了命地
蹬重力自行车，加练跑步。为了控制体
重，武大靖常年控制饮食结构，无论出
席什么活动，他都始终守着面前一盘
豆腐青菜，不吃肉，碳酸饮料也一口不
尝。
终于，武大靖有了参加世界级比

赛的机会，一路奔流。由于常年穿着冰
鞋训练，他的脚早已被磨出了老茧，起
了不少水泡。武大靖笑言自己有一双
“很丑的脚”，看起来像50岁。但这双严
重变形的脚承载着他冠军的荣誉。
永不言退的武大靖期待和大家米

兰见。但正如王所言，“你已经是一
个里程碑式的人物了，你不再需要用
什么去证明自己。人人都在跟你说米
兰，那我就自私一点吧，我希望你快
乐，你能永远拥有你想拥有的人生，冰
场也好，场外也罢，你健康幸福快乐就
行！”


